
“儿联体”打造同质化医疗。

[问题一]

社区儿科医生水平怎么样？
“儿联体”打造同质化医疗
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复旦大学儿科医疗联合体（闵行协作网）启动一年多 悄然 改变家长就医路线

诊疗优质便捷 就医放心舒心 把患儿从三甲医院拉回社区

记者调查了解到，在这之前，距离市民最近的社区医院，却仍有很多市民的不信
任，有人反映社区医院没有儿科，还有人反映在社区医院根本开不出常见的儿童药，
所以导致有些社区医院的儿科无人问津，有些社区医院的儿科开了又关。那么，闵
行区的的社区医院儿科如何来取得市民的信任？

天弘货基新势力：“非余”产品半年规模增4.2倍
近来朋友圈被公募资产规模破10万

亿刷屏，其中货币基金规模达到 5.11万
亿，仅天弘余额宝一只产品资产规模就达
1.43万亿（WIND，截至今年上半年）。借
助在现金管理产品方面积累的绝对优势，
天弘基金公募管理规模继续蝉联行业第

一，并逐渐构建起了由天弘余额宝、天弘云
商宝、天弘现金管家、天弘弘运宝等组成的
现金管理类产品矩阵。今年上半年，天弘
“非余类”货币基金成功实现业绩与规模的
良性循环，整体呈现“量价齐升”的态势。

广告 投资有风险

事实上，去大医院看病的患儿大多数
都是常见病。在儿科医院，记者随机询问
十几名带孩子输液的家长，除两名家长表
示因为孩子有肺炎症状，在医院里拍过片
子又进一步治疗外，其他基本就是验血、打
吊瓶，辅之以吃退烧药、贴退烧贴。

“如果能就近看病，大人孩子都不遭
罪，但是社区医院不让人放心啊。”采访中，
家长们对于挤大医院都很无奈，但是对家
门口的社区医院，也都有各种不相信。经
常光顾社区医院的高女士称，她之前对社
区医院最大的印象就是注射抗生素，大人
打完吊瓶好了就好了，孩子可真不敢随便
试。社区医院接诊少年儿童，对医生是一
个很大的考验，“比如一名发热超过39℃
的患儿送到，这个时候就需要跟家属沟通，
如果直接往大医院送，万一路堵会不会发

生抽风？是不是需要打一针先退退烧？这
些情况都需要有经验的医生给出判断。”

但是，闵行区“儿联体”打造同质化医
疗，却让家长们放心。除了保证社区医院
有经验丰富的儿科医生坐诊外，社区医院
还会派出医生进行全方位的培训。从去年
开始，虹桥社区卫生服务中心为此派出了
两名全科医生前往儿科医院，接受了一年
的脱产培训，如今两位医生已经回到社区
医院为患儿看病。

除了社区医院的医生，护士乃至放射
超声技术人员等，都被列入此次的培训计
划。经过在儿科医院的实战培训，每个“儿
联体”医护技人员都拿到了厚厚一叠治疗
技术和护理服务规范操作手册，什么样的
症状对应哪些疾病，相应的治疗用药方案
如何选择，每一项都有章可循。

■记者调查

在本市的其他区的一些社区卫生服务
中心或者是二级医院，儿科门诊尚未开出
来，一个关键的原因就是缺乏儿科医生。
一位资深的儿科医生表示，“本身大医院里
就缺儿科医生，而社区主要是靠退休的医
生来干，社区医院想要聘任到好的儿科医
生，会更加困难”。而与此同时，年轻的医
生本身就不愿意到社区来，“社区里的儿童
病号本身就少，年轻人来的学习和锻炼的
机会也不够。”

那么，闵行区如何吸引很多的儿科医生

加入到社区医院的队伍中来呢？首先就是提
高社区医院儿科医生的收入。虹桥社区卫生
服务中心之前在儿科医院接受脱产培训的两
名全科医生，即便是全脱产学习，去年全年的
收入也是医院全科医生的平均收入。

此外，为了“留住人”，本市推进符合社区
卫生服务特点的薪酬制度改革，在分配上重
点向包括社区的医生倾斜。提高社区高级职
称比例，评审中适度放宽学历、科研项目等条
件，强化具有社区特点的技能、业绩考核，让
社区的儿科医生职业发展“更有盼头”。

在闵行区的社区医院成立儿科门诊
前，不少市民抱怨社区医院只能开开药，没
有专门的儿科，遇到患儿发热、拉肚子等突
发情况怎么处理？

但是，复旦大学儿科医疗联合体（闵
行协作网）内的各个社区卫生服务中
心，都尽量保证患儿来医院后，第一时
间能看到儿科医生。在七宝社区卫生

服务中心，两名儿科医生基本是全年无
休。即使是周末，也要起码保证有一名
儿科医生坐诊。遇到端午节等这种假
期，基本都要加班加点。“为的就是保证
患儿能第一时间能看到医生。如果遇
到患儿人数少的时候，两位医院就轮流
休息。”七宝社区卫生服务中心钟华副
院长告诉记者。

家住万源路上的的居民刘先生的儿
子林林今年 2 岁半，虽说社区里就有医
院，可是就连感冒这样的小病，都没办法
在家门口看，因为他认为社区的药品种
实在太少。

刘先生说，不久前，他发现儿子出现流
鼻涕、咳嗽等感冒症状，于是赶紧翻看药
箱，结果发现里头剩下的药都是成人药，于
是决定去社区医院看看，结果发现社区不
仅药品种类齐全，更关键的还是药品全部
实现零差率，比三甲医院还便宜不少。

记者了解到，儿童感冒用药与成人用
药没有太大的区别，基本上都是国家基本
药物，在社区医院儿童用药也列入其中零
差率的目录中。社区内更是常备儿童用

药，尤其是感冒发烧等常见药，社区医院的
医生经过了专业学习的，对儿童慎用药、禁
用药都有了解，只要他们按说明给患儿制
定相应的药物剂量，完全可以将轻症患儿
治愈。而目前闵行所有社区卫生服务中心
的儿科急救物品药品，都是各成员按照复
旦儿科医院提供的标准化儿科诊室清单规
范化配备。在之前的上海基本药品目录上
还增加了一些药品种类。

事实上，不少专家建议，轻症患儿应到
就近社区医院就诊。孩子生病，家长也该
保持理性，不应过分担心。另外如果孩子
都挤在一个医院，人员密集，待诊的多是呼
吸道疾病患儿，很容易造成交叉感染，致使
病情加重。

社区医院可以为感冒、腹泻等患儿治
疗，那么患儿年龄有没有限制，比方说一岁
以内的婴儿可以来社区医院治疗呢？

据社区医院的一位负责热呢表示表
示，如果孩子外伤需要缝针，只是简单的小
伤口，比如蹭破点皮什么的，只需要一般消
毒和缝针，社区医院就可以处理；但是如果
伤口比较大，或者是头面部的伤口，因为
疤痕会影响到美容，一般会转到上级医院，
使用小号缝针处理。

对于1岁以内的孩子高烧等情况：一
般情况下，根据就近就医、分级诊疗的原
则，首先应该都是到基层社区医院就诊的；

经过医生诊察，如果有需要到上级医院进
一步检查的、或着需要明确诊断的、或者需
要进一步治疗等情况，一般都会及时转诊。

至于社区医院能不能为一岁以内的婴
儿输液？据介绍，闵行区每年都会有护理
技能培训和操作考试的。同时，为了落实
好儿科工作，去年我们闵行每个社区也都
有安排2名以上的护士参加了在儿科医院
培训基地的护理技能培训，所以头皮针输
液在社区也不是问题。实际上，在虹桥社
区卫生服务中心的输液区划分为成人输液
区和儿童输液区两个区域的，也开展儿童
头皮针输液服务。

如今来社区医院看病的患儿越来越多。

[问题二]

儿科医生缺乏怎么办？
待遇、晋升空间上都给予保障

[问题三]

遇到突发情况，社区儿科能第一时间看病？
社区儿科医生经常加班加点

[问题四]

社区医院开不出儿童药？
都按照标准化儿科诊室清单规范化配备

[问题五]

小小孩看病能来社区医院吗？
回答是：一样可以


